

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

Pesetas.

Suma anterior..... 543,00

Madrid.

S. González, 0,10.—Amparo Meliá, 0,50.—J. A. Meliá, 0,50.—Varios obreros de la imprenta de la Viuda de Minuesa, 2.—J. F. Fraga, 0,25.—J. C. López, 0,20.—P. del Cerro, 0,25.—Lumbreras, 0,20.—Rovira, 0,25.—Cinco socialistas, 0,50.—S. González, 0,15..... 5,90

Sitjes.

L. Sabaté, 0,25.—S. Carbonell, 0,60. J. III Sabaté, 0,75.—J. Capdet, 0,50.—S. Miravent, 0,30.—A. Cusiné, 1,40.—P. Rosés, 1,50.—D. Balaguer, 0,50.—C. Durán, 0,10.—J. Carbonell A., 0,10.—J. Mitjans, 0,40.—J. Carbonell, 0,25.—J. Milá, 0,40.—A. Carbonell, 0,45..... 7,50

Oviedo.

Caja del gremio, 3.—Un obrero, 1. Un socialista, 0,50.—A. Alvarez, 0,25.—M. de la Fuente, 0,25.—F. Alvarez, 0,25.—E. García, 0,25.—F. García, 0,25.—R. Querol, 0,25. M. Alvarez, 0,25.—M. Quintanilla, 0,25.—M. Dámaso, 0,50.—G. Alvarez, 0,50.—F. F., 0,20..... 7,30

TOTAL..... 563,70

REPUBLICANOS Y SOCIALISTAS

Tiempo hacía que deseábamos tener ocasión de hacernos oír de los republicanos.

Y la ocasión ha llegado. El brutal atropello cometido con nosotros por el actual Gobierno, y las viles y despreciables arterias con que ese mismo Gobierno ha querido impedirnos ejercer nuestros derechos, han atraído sobre nosotros universales simpatías. Por algún tiempo las miradas han estado fijas en los socialistas, y esto ha hecho que desaparecieran los prejuicios que á muchos republicanos les impedían juzgarnos con entera imparcialidad y discurrir serenamente.

Es hora, pues, de repetir las razones que tuvimos para acordar en el Congreso celebrado en 1888 en Barcelona «que la actitud del Partido Socialista Obrero con los partidos burgueses, llámense como se llamen, no debía ni podía ser conciliadora ni benévola, sino como la que se venía observando desde su fundación, de guerra constante y ruda».

Mas antes conviene ver qué razones alegan los republicanos para combatir nuestra conducta, y para ello nada mejor que reproducir algunos párrafos de una correspondencia enviada desde Madrid á *La Publicidad* por un señor J. M., á quien agradecemos las lisonjeras frases que á nuestro Partido dedica.

He aquí los párrafos de esa correspondencia, que resultarán contestados en lo que á continuación se diga:

El Socialismo no tiene razón de ser en España. Es un absurdo pretender reformas sociales radicales cuando la libertad sufre atentados tan graves como el que ha dado lugar á la actitud de los socialistas. Parece mentira que de tal manera cierren los ojos á la verdad!

Aquí donde nos asombramos con estupefacción del acto de mesura por ellos celebrado, donde tanto terreno queda todavía por recorrer á la democracia, el Socialismo va contra la razón y contra las leyes universales que presiden el desenvolvimiento de los pueblos.

No sé en qué tono debemos los republicanos decirselo á los socialistas ni cómo hacerlo entender: llevamos un siglo luchando á brazo partido con teorías y fórmulas gastadas y vetustas, y se ha derramado la sangre en guerras civiles y revoluciones, y hoy un presidente del Consejo no es menos que un antiguo favorito. Conque vayan pidiendo.

Convénzanse, pues, los socialistas: el terre-

no en que se han colocado no es el más lógico ni el más racional para el desarrollo de sus ideales.

Con dolor lo decimos: la desviación de los obreros del partido republicano perjudica tanto á éste como á aquéllos; bien que por fortuna así lo van comprendiendo los obreros, y ya han empezado su vuelta al partido republicano, que en mala hora abandonaron.

Los socialistas de Alcoy, Almería y otras poblaciones han ingresado en la Fusión republicana, afirmando así en declaraciones dirigidas al Directorio republicano, escritas con gran conocimiento y experiencia de los hechos.

Este ejemplo no tardará en cundir en el resto del Partido Socialista, que sin duda se convencerá de que su puesto de combate está al lado de la República, que habrá de recibirlos con los brazos abiertos como á amantísimos hijos.

Conviene hacer constar, para dejar descartada esta cuestión, que los grupos de Alcoy y de Almería que han ingresado en la Fusión podrán, si, en virtud de un derecho que nadie les disputa, llamarse socialistas; pero lo que no pueden hacer es engalanarse con la representación del Partido Obrero. En Alcoy nuestro Partido no cuenta con organización alguna; la de Almería permanece á nuestro lado.

Una declaración previa debemos hacer. Abominamos de la Monarquía; «odioso resto de un régimen de castas», nos parece absolutamente incompatible con la dignidad humana. Encontramos bochornoso el espectáculo que da un hombre besando al polvo que otro hombre huella. Somos republicanos; quede así sentado, y que nadie lo olvide. Ahora entremos en materia.

El Partido Socialista Obrero es un partido de clase, «distinto y opuesto á los demás»: el partido de los trabajadores. Los partidos republicanos—como los partidos monárquicos—son también partidos de clase: los partidos defensores de las diversas fracciones de la burguesía. Los socialistas queremos—y esto constituye el fundamento de nuestro programa—la abolición de la propiedad privada de todos los grandes medios de producción y de cambio (tierra, minas, fábricas, capital-monedas, ferrocarriles, líneas de navegación, etc.); los republicanos—igual que los monárquicos—combaten esa abolición. Y como los socialistas—por razones que hemos alegado infinitas veces—estimamos que la abolición de esa propiedad es la condición absolutamente indispensable para la emancipación de la clase obrera, y los republicanos se oponen á esa abolición, que á nuestros ojos es tanto como oponerse á la redención de los trabajadores, es lógico que los consideremos como enemigos nuestros.

La diferencia que separa á los socialistas de los republicanos es de *esencia*, en tanto que la que separa á éstos de los monárquicos es de *forma*.

En efecto; los socialistas tratan nada menos que de transformar de arriba abajo las relaciones sociales, cambiando hasta los fundamentos mismos del actual orden social; los republicanos aspiran solamente á cambiar la forma de gobierno, y si acaso á dar mayor amplitud á las leyes. Los socialistas quieren realizar una revolución social; los republicanos pretenden llevar á cabo una revolución política.

La diferencia que nos separa, como puede verse, es enorme, y hay entre socialistas y republicanos una distancia infinitamente mayor que entre republicanos y monárquicos.

El antagonismo entre republicanos y socialistas no se manifiesta sólo en el terreno teórico, sino que con gran frecuencia desciende al terreno de los hechos. Nosotros—aunque de ello no se haya enterado cierto *intelectual* que se ha dedicado á descubrir Mediterráneos—, en cumplimiento de un deber, organizamos á la clase obrera en el terreno puramente económico, educándola para la resistencia, y nos ponemos sin reserva alguna á su lado en caso de huelga. Pues bien; de diez veces, una tenemos á nuestro lado á los republicanos. Las nueve restantes, ó combaten la huelga—y esto es lo que ha-

cen ordinariamente—ó no dicen de ella una palabra.

Establecida ya la diferencia que separa á los socialistas de los republicanos, dejamos para otro artículo el tratar de las concomitancias ó afinidades que hay entre unos y otros en el terreno político.

LA SEMANA BURGUESA

El Sr. Cánovas del Castillo ha sido asesinado en Santa Agueda por un anarquista.

No necesita el Partido Socialista hacer en este momento derroches de indignación, que cuando se exageran llegan á las lindes del ridículo.

Condenamos éste, como todos los crímenes, por esta sola razón: por la de ser crímenes.

No vamos contra los hombres, sino contra las instituciones—lo hemos dicho muchas veces—, y no se destruyen éstas eliminando á unos cuantos de aquéllos.

Tenemos para pensar así, además de la razón de humanidad, que está por encima de todas, una razón de orden político: sabemos por dolorosa experiencia que tras de uno de estos crímenes viene una reacción que se traduce en merma de las ya merma- das libertades de que disfrutaban los trabajadores, y nosotros necesitamos, como del aire para nuestros pulmones, de la libertad para propagar nuestras doctrinas.

Condenamos, pues, los crímenes de abajo tanto como los de arriba; que algunas veces los primeros pueden ser corolario de los segundos.

Aquítese la bondad de las ideas en el terreno de la discusión y de la crítica; déjese el campo libre á la lucha pacífica y legal, y no contribuyamos á convertir esta sociedad, inarmónica ya por el antagonismo de intereses, en una salvaje lucha de fieras.

Hace notar Eusebio Blasco que este año no va á San Sebastián la «gente menuda», y añade:

Signo de los tiempos: la riqueza de dos ó tres mil aumenta; la miseria de ocho ó diez millones aumenta también.

Por donde se ve que Eusebio Blasco tiene *pupila*.

Y que es de los escritores que van comprendiendo que «esto se va».

A ese mismo San Sebastián, á donde no puede ir la «gente menuda», va en cambio la «gente distinguida», y se divierte á costa de la miseria de la gran mayoría, de la manera que explica el corresponsal de *El Liberal* en las siguientes líneas:

Como principal atractivo para el forastero incauto, funcionan en el Casino varias ruletas bautizadas con los nombres de *Ferrocarril*, *Caballitos* y *La pelota*; ruletas traicioneras, que vacían los bolsillos en el vertiginoso girar de aquel tren diminuto ó en la mareante carrera de aquellos caballos que llevan sobre sus lomos de metal *jockeys* multicolores.

Muchas señoritas forman círculo en torno á las mesas de ruleta, y franco á franco se dejan allí buenos puñados de duros.

—¿He perdido treinta duros!

—¿Yo cien francos!

—¿A mí me han crucificado un billete de quinientos!

Y el pequeño convoy y los diminutos carreristas siguen y siguen su carrera circular, llenando hasta los topes el cajón-taquilla del banquero.

—¿Pero aquí quién gana?

—¿Aquí no gana nadie!

—¿Y qué importa?—podía haber añadido otro—; ya lo ganan por nosotros y para nosotros los que no veranean.

La cuestión llamada de las zonas, que ha originado varias algaradas en los arrabales de Madrid, no es, en el fondo, más que una lucha entre pequeños y grandes comercian-

tes, lucha en la cual, por ley inexorable, están condenados al sacrificio los primeros.

Y un signo de los tiempos, como diría Blasco.

En el Cuerpo de Médicos de Baños, en el cual se ingresa por oposición, se ha colado un ciudadano sin los requisitos legales, y hay otros dos que quieren meter la cabeza por el mismo cómodo procedimiento.

Polacada se llama esta figura.

Y allá van leyes do quiere Cos-Gayón. Quien, por lo visto, no es de los que desean morir de empacho de legalidad.

Véase, para más señas, la Real orden incapacitando á los concejales socialistas.

Así se comprende que el hombre, digo, el ministro, sirva lo mismo para desempeñar la cartera de Hacienda que la de Gobernación.

Como que para ponerse las leyes por montera no necesita estudiar la legislación de «su» departamento.

El gobernador de Vizcaya, el senador Chávarri y los diputados Disdier y marqués de Casa-Torres fueron el sábado último á Santa Agueda para conferenciar con el jefe del Gobierno sobre el *meeting* socialista que al día siguiente había de celebrarse en Bilbao.

Y el senador Chávarri, repitiendo la última lección que se tiene aprendida, dijo que el Socialismo no tenía en Bilbao importancia.

Entonces ya sabemos para qué fueron á Santa Agueda el gobernador civil, un senador y dos diputados.

Para dar al Socialismo en Vizcaya la importancia de que carece.

No habla una vez el gran cacique que no ande á cachetes con la lógica.

Ha dicho un periódico liberal que «Cánovas y los conservadores fomentaron el Socialismo asistiendo á sus reuniones en Madrid, cuando mandaban los liberales, y aplaudiendo con entusiasmo al compañero Iglesias».

La falsedad está tan burdamente urdida que no merece los honores de la rectificación.

Desde Aguilera, el demócrata (*sic*), deteniendo á los más significados socialistas horas antes de celebrarse un *meeting*, hasta el conde de Peña Gamigo, poniendo entorpecimientos á la simple fijación de un cartel, todas las autoridades, liberales y conservadoras, han honrado á los socialistas madrileños con sus persecuciones y con su falta de respeto á la ley.

Lo cual no es extraño, si se considera que todos son unos.

Y que todos sirven al mismo amo.

Del convento de franciscanos de Lucena se ha fugado un fraile después de andar á sopapo limpio con su superior, como Cristo nos enseña.

Y posteriormente siguió igual camino otro lego del mismo convento.

¿Pero qué demonios pasa en esos asilos de recogimiento, á donde se acude huyendo «del mundanal ruido»?

Porque las frecuentes fugas de monjas tienen cierta maliciosa explicación. Pero las de frailes...

La Prensa de París hace constar la correcta actitud observada por el clero con motivo del viaje de Faure, y dice que aquél hace votos por el triunfo de las instituciones.

En lo cual obra perfectamente, porque no está la Magdalena para tafetanes.

Y lo que dirá el Papa «diplomático»:—Apuntemos el edificio burgués con toda clase de materiales, porque el día que éste se venga abajo, va á perecer Sansón con todos los filisteos.

